

**Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)
Leçon 5.10 – La doctrine de la providence ou de la préservation**

L'utilisation des miracles par Dieu dans sa préservation du monde

Parfois, Dieu choisit d'accomplir son œuvre par le biais de miracles. Un miracle est quelque chose que Dieu fait en dehors des lois normales de la nature. Par exemple, lorsque Dieu a voulu que les Israélites traversent la mer Rouge pour échapper aux forces égyptiennes qui les poursuivaient, il a fait en sorte que l'eau s'accumule en tas de part et d'autre du chemin sec qu'il leur avait tracé. Dès qu'ils ont traversé, il a fait en sorte que l'eau se comporte comme elle le fait normalement, et les Égyptiens ont été noyés. Le Psaume 33:7 dit : « **Il amoncelle en un tas les eaux de la mer** ». Et le Psaume 78:13 dit : « **Il fendit la mer et leur ouvrit un passage, Il fit dresser les eaux comme une muraille** ».

Les langues originales de la Bible et la plupart des traductions utilisent divers mots pour transmettre l'idée d'un miracle. Par exemple, ils sont appelés « prodiges », « merveilles », « miracles », « choses merveilleuses », « œuvres puissantes », « signes », « grandes œuvres », ou « haut faits ».

Seul Dieu peut accomplir de vrais miracles. Après avoir traversé la mer Rouge à pied sec, les Israélites chantèrent ces paroles : « **Qui est comme toi parmi les dieux, ô Éternel ? Qui est comme toi magnifique en sainteté, Digne de louanges, Opérant des prodiges ?** » (Exode 15:11). Le Psaume 72:18 dit : « **Béni soit l'Éternel Dieu, le Dieu d'Israël, qui seul fait des prodiges !** »

Dieu seul décide quand et comment faire des miracles. Nous devons nous méfier des soi-disant guérisseurs de la foi, qui prétendent pouvoir faire des miracles avec la puissance de Dieu. Beaucoup de ces guérisseurs se sont révélés être des imposteurs et ils peuvent faire de réels dégâts. Par exemple, ils peuvent dissuader les malades d'utiliser les moyens normaux que Dieu a déjà mis à leur disposition pour leur guérison, tels que la médecine, la chirurgie et l'expertise d'un véritable médecin. Si un guérisseur ne parvient pas à guérir, il peut blâmer la personne et dire que si la foi de la personne malade avait été plus grande, la personne aurait été guérie. Cela peut amener la personne malade à douter qu'elle soit un vrai chrétien. Dieu peut faire des miracles aujourd'hui, mais pas sur ordre d'un guérisseur. De plus, les guérisseurs essaient généralement d'obtenir la gloire et l'acclamation pour eux-mêmes plutôt que de rendre gloire à Dieu.

Il y a eu des périodes dans l'histoire où Dieu a choisi de faire de nombreux miracles. Par exemple : les jours de Moïse et de Josué quand Dieu a conduit les Israélites d'Égypte à la terre promise de Canaan ; les jours des prophètes Élie et Élisée quand Dieu a choisi de prouver sa supériorité sur les idoles des Cananéens ; et les jours de Jésus et de ses apôtres quand Dieu a choisi de démontrer que Jésus lui-même était Dieu et que ses apôtres étaient associés à lui. En dehors de ces exemples dans l'histoire, les miracles sont plutôt rares.

Joseph et Daniel ont reçu de Dieu des songes spéciaux, et ils ont également reçu les interprétations des songes d'autres hommes. Lorsque l'échanson et le boulanger du pharaon eurent des songes qui les troublaient, leur compagnon de captivité Joseph leur dit : « **N'est-ce pas à Dieu qu'appartiennent les explications ? Racontez-moi donc votre songe** » (Genèse 40:8). Puis, quand le Pharaon lui-même eut un songe troublant, Joseph lui dit : « **Ce n'est pas moi ! c'est Dieu qui donnera une réponse favorable à Pharaon** » (Genèse 41:16). Daniel aussi était prompt à rendre gloire à Dieu plutôt qu'à lui-même. Il a dit au roi Nebucadnetsar : « **Il y a dans les cieux un Dieu qui révèle les secrets, et qui a fait connaître au roi Nebucadnetsar ce qui arrivera dans la suite des temps... Ce secret m'a été révélé, ce n'est point qu'il y ait en moi une sagesse supérieure à celle de tous les vivants** » (Daniel 2:28-30).

Dieu a parfois utilisé des songes pour révéler des choses à d'autres dans le passé, comme Joseph (Matthieu 1:20 ; 2:13, 19) et les mages de l'Orient (Matthieu 2:12) ; cependant, Dieu ne promet nullement de nous révéler des choses à travers des songes et nous ne devrions pas nous attendre à ce qu'il nous révèle des choses à travers des songes. En fait, Dieu a mis en garde contre les faux prophètes qui annonçaient leurs songes : **« J'ai entendu ce que disent les prophètes Qui prophétisent en mon nom le mensonge, disant : J'ai eu un songe ! j'ai eu un songe ! Jusques à quand ces prophètes veulent-ils prophétiser le mensonge, Prophétiser la tromperie de leur cœur ? Ils pensent faire oublier mon nom à mon peuple Par les songes que chacun d'eux raconte à son prochain, Comme leurs pères ont oublié mon nom pour Baal. Que le prophète qui a eu un songe raconte ce songe, Et que celui qui a entendu ma parole rapporte fidèlement ma parole. Pourquoi mêler la paille au froment ? dit l'Éternel »** (Jérémie 23:25-28). Dans ces versets, Dieu fait clairement la distinction entre sa parole et un rêve. Dieu dit que les rêves sont de la paille, mais sa parole est du blé nourricier. Hébreux 1:1-2 nous dit : **« Après avoir autrefois, à plusieurs reprises et de plusieurs manières, parlé à nos pères par les prophètes, Dieu, dans ces derniers temps, nous a parlé par le Fils »**. Jésus est la révélation ultime de Dieu. Jésus et ses apôtres nous renvoient aux paroles qu'ils ont prononcées et écrites comme étant la véritable parole de Dieu et notre source de vie et de foi.

Il y a une grande différence entre les miracles des prophètes et des apôtres, d'une part, et les miracles de Jésus, d'autre part. Jésus a fait ses miracles par sa propre puissance divine pour révéler sa propre gloire. À l'occasion du premier miracle de Jésus de changer l'eau en vin, Jean rapporte : **« Tel fut, à Cana en Galilée, le premier des miracles que fit Jésus. Il manifesta sa gloire »** (Jean 2:11). Les prophètes et les apôtres, cependant, ont fait leurs puissants prodiges sous la direction de Dieu et par sa puissance afin de lui rendre gloire. Après avoir guéri le mendiant estropié à la porte du temple, Pierre dit à la foule qui se rassemblait : **« Pourquoi avez-vous les regards fixés sur nous, comme si c'était par notre propre puissance ou par notre piété que nous eussions fait marcher cet homme ? ... C'est par la foi en son nom (le nom de Jésus) que son nom a raffermi celui que vous voyez et connaissez »** (Actes 3:11, 16).

Parfois, Dieu a permis à ses ennemis (tels que Satan et les incroyants) de faire des prodiges qui semblent être de véritables miracles de Dieu. Les magiciens de Pharaon ont pu reproduire les merveilles que Moïse et Aaron faisaient jusqu'à un certain point. La Bible dit que ces magiciens ont jeté leurs verges et ils sont devenus des serpents, mais **« la verge d'Aaron engloutit leurs verges »** (Exode 7:12). D'une manière ou d'une autre, ces magiciens étaient capables de transformer l'eau en sang et de produire des grenouilles sur la terre, mais il y avait une limite à ce qu'ils pouvaient faire ; après que la verge d'Aaron a frappé la poussière et qu'elle s'est transformée en poux, les magiciens n'ont pas pu reproduire ce miracle et ils ont dû abandonner. Ils dirent à Pharaon : **« C'est le doigt de Dieu ! »** (Exode 8:15).

Dieu n'a jamais voulu que son peuple se détourne de lui à cause de faiseurs de miracles trompeurs. Moïse avertit les Israélites : **« S'il s'élève au milieu de toi un prophète ou un songeur qui t'annonce un signe ou un prodige, et qu'il y ait accomplissement du signe ou du prodige dont il t'a parlé en disant : Allons après d'autres dieux, des dieux que tu ne connais point, et servons-les ! tu n'écouteras pas les paroles de ce prophète ou de ce songeur, car c'est l'Éternel, votre Dieu, qui vous met à l'épreuve pour savoir si vous aimez l'Éternel, votre Dieu, de tout votre cœur et de toute votre âme »** (Deutéronome 13:1-3). De même, Jésus a averti ses disciples : **« Il s'élèvera de faux christes et de faux prophètes ; ils feront de grands prodiges et des miracles, au point de séduire, s'il était possible, même les élus. Voici, je vous l'ai annoncé d'avance »** (Matthieu 24:24-25). En particulier, l'apôtre Paul a prédit que la venue du grand Antéchrist (la papauté) **« se fera, par la puissance de Satan, avec toutes sortes de miracles, de signes et de prodiges mensongers, et avec toutes les séductions de l'iniquité pour ceux qui périssent parce qu'ils n'ont pas reçu l'amour de la vérité pour être sauvés »** (2 Thessaloniens 2:9-10).

Aujourd'hui, de nombreux chrétiens, à la fois de vrais chrétiens et ceux qui ne sont chrétiens que de nom, sont fascinés par le soi-disant mouvement charismatique ou pentecôtiste. Le mouvement charismatique/pentecôtiste affirme que les signes et prodiges accomplis par les apôtres sont encore accomplis régulièrement aujourd'hui par certains guérisseurs, par ceux qui parlent des langues et par des prophètes. Cependant, lorsque l'enseignement de ces leaders charismatiques est comparé à l'Écriture, nous voyons qu'ils sont de faux enseignants. Le Saint-Esprit ne se contredit pas. Ce qui est enregistré dans les Écritures vient du Saint-Esprit ; nous pouvons nous fier à ce que dit la Bible. Cependant, nous ne pouvons pas faire confiance aux paroles et aux actes de quelqu'un qui prétend que le Saint-Esprit parle et agit à travers lui si son enseignement et sa pratique ne sont pas en accord avec les Écritures ou vont au-delà des Écritures. Dieu fait ses miracles dans le cadre de son plan pour nous sauver, et non pour notre divertissement ou pour satisfaire notre curiosité. Jésus n'a fait aucun miracle pour le roi Hérode qui « **espérait qu'il le verrait faire quelque miracle** » (Luc 23:8).

Jean a expliqué le but principal des miracles de Jésus : « **Jésus a fait encore, en présence de ses disciples, beaucoup d'autres miracles, qui ne sont pas décrits dans ce livre. Mais ces choses ont été écrites afin que vous croyiez que Jésus est le Christ, le Fils de Dieu, et qu'en croyant vous ayez la vie en son nom** » (Jean 20:30-31). Les miracles accomplis par les apôtres dans les premiers jours de l'Église avaient également un but particulier : « **Ils s'en allèrent prêcher partout. Le Seigneur travaillait avec eux, et confirmait la parole par les miracles qui l'accompagnaient** » (Marc 16:20). Le but des miracles qu'ils ont accomplis était de confirmer qu'ils prononçaient la Parole de Dieu.

Le but des miracles de l'ère apostolique a été atteint. Nous avons maintenant le témoignage apostolique complet dans les Écritures. Il n'y a plus de besoin ni d'attente de miracles pentecôtistes ou charismatiques à notre époque. Les miracles rapportés dans les Écritures suffisent à confirmer le message de salut de Dieu. « **Comment échapperons-nous en négligeant un si grand salut ? Le salut annoncé d'abord par le Seigneur, nous a été confirmé par ceux qui l'ont entendu, Dieu appuyant leur témoignage par des signes, des prodiges, et divers miracles, et par les dons du Saint-Esprit distribués selon sa volonté** » (Hébreux 2:3-4).

Dieu veut que nous l'invoquions au jour de la détresse. En réponse à nos prières, Dieu peut accomplir un miracle. C'est-à-dire qu'il peut faire quelque chose qui dépasse les lois de la nature. Mais le plus souvent, Dieu agit dans le cadre des lois de la nature en fournissant la guérison et la protection par des moyens ordinaires. Dans un sens, tout ce que Dieu fait est un miracle, car il est le seul à pouvoir le faire. Seul Dieu peut créer un monde à partir de rien. Seul Dieu a des anges saints pour exécuter ses ordres au profit de son peuple. Seul Dieu peut créer la vie par les moyens naturels que lui seul a imaginé : par des graines et des processus de reproduction qu'il a lui-même conçus. Il fait souffler le vent et trembler la terre. Il fait couler les eaux et il assèche le sol. Par-dessus tout, seul Dieu peut sauver l'humanité pécheresse, et il a choisi de le faire par la vie, la mort et la résurrection de Jésus-Christ, et par l'action du Saint-Esprit, Dieu crée la foi en Christ et renforce cette foi jusqu'à la fin. Seul Dieu peut accomplir le grand miracle de la fin du monde, la résurrection universelle des morts, et le jugement dernier. « **Tu as multiplié, Éternel, mon Dieu ! Tes merveilles et tes desseins en notre faveur ; Nul n'est comparable à toi ; Je voudrais les publier et les proclamer, Mais leur nombre est trop grand pour que je les raconte** » (Psaume 40:6).

Questions

1. Qu'est-ce qu'un miracle ?
2. Citez cinq miracles qui se sont produits à l'époque de l'Ancien Testament.
3. Citez cinq miracles qui se sont produits à l'époque du Nouveau Testament.
4. Qui est le seul à pouvoir faire un miracle ?
5. Pourquoi devons-nous être prudents concernant les prétentions des guérisseurs ?
6. Quelles sont les trois périodes de l'histoire où de nombreux miracles ont été accomplis ?
7. Pourquoi Joseph et Daniel ont-ils attribué à Dieu l'interprétation des songes qu'ils ont interprétés ?
8. Donnez quelques exemples de signes et de prodiges accomplis par de faux docteurs.
9. Quel test devrait être donné à tous ceux qui prétendent faire des miracles au nom du Christ ?
10. Quel est le but principal des miracles enregistrés dans la Bible ?
11. Quels groupes charismatiques prévalent dans votre localité ?
12. Sur quelle base ces groupes doivent-ils être évalués ?
13. Dans quel sens tout ce que Dieu fait peut-il être appelé un miracle ?
14. Quelles sont les manières habituelles par lesquelles Dieu fournit de l'aide à son peuple ?